

Como estamos

El público se encuentra vivamente impresionado con la grave noticia del asalto que a un campamento peruano establecido en el Morona, han dado los jibaros de Figuriruma, Cacería y Tucupí, causando la muerte de tres oficiales, muchos soldados y dos mujeres, y capturando dos piezas de artillería, gran cantidad de fusiles y numerosas municiones.

Tal noticia es de fuente oficial, y por tanto debemos suponer que sea verdadera.

Posible es que se hayan exagerado un tanto los hechos, pero no cabe dudar que efectivamente nuestros jibaros exacerbados por los abusos de los invasores, se han visto conmovidos a proceder de un modo violento para asegurar la tranquilidad de sus familias y defender sus bienes.

Resulta, por consiguiente, que el avance de los peruanos continúa a tal punto que ya tenían en el Morona un campamento militar de alguna consideración y que allí, como de costumbre, estaban ejerciendo actos de barbarie que nada tienen que envidiar a los que ejecutaban los conquistadores españoles con la raza indígena.

¿Conocía esto el Gobierno o lo ignoraba por completo? Si lo conocía es de suponer que habrá entablado las debidas gestiones en defensa de nuestros derechos territoriales; pero sospechamos que nada de esto ha ocurrido, y que preocupados como se hallan los altos funcionarios del Estado en mantener una situación cada vez más difícil, por la falta absoluta de apoyo en la opinión pública, ni siquiera se han dado cuenta de que las fuerzas peruanas hacían de las suyas en nuestro Morona, y ha sido preciso que los valerosos indios de esa región asuman una actitud reivindicadora, para que el asunto llegue a conocimiento de los desdramatizados gobernantes de la actualidad.

¿Qué vergüenza! Los jibaros de Figuriruma, Cacería y Tucupí, dándole al Gobierno una lección de patriotismo, defendiendo ellos, inermes, lo que deben defender nuestros administradores, el suelo sagrado de la Patria y la libertad y vida de los ecuatorianos, para lo cual dispone de un ejército y de todos los medios necesarios.

¿Qué vergüenza! Mas qué otra cosa puede esperarse de un Gobierno presidido por quien no tuvo empacho en manifestar que no valía la pena de pelear por pedazo más ó pedazo menos de tierra? Con tales ideas, servida se halla la integridad nacional, y no será extraño que dentro de breve tiempo nuestros vecinos del Sur avancen por el Santiago, lleguen á Macas y realicen sus ambiciosos propósitos en toda la línea por ellos señalada.

Que los peruanos no han de quedarse tranquilos después de lo que les ha acontecido en el Morona, es natural esperar; y sabe Dios si á la fecha han vuelto con fuerzas superiores y han hecho una carnicería con los jibaros. Y si aun no ha ocurrido esto lo más probable es que ocurra un día ó otro.

¿Qué actitud asumirá el Gobierno en esta emergencia? ¿Se cruzará de brazos? ¿Enviará fuerzas para hacer respetar nuestro territorio y proteger á esos valerosos indios. Allí lo veremos.

Por de pronto llama la atención que en los precisos momentos en que le entran al Gobierno de los graves acontecimientos que nos ocupan, se prepara el Ministro de Relaciones Exteriores para venir á la costa en viaje de recreo.

¿O será que prudentemente le sigue huyendo á la quema y se viene diciendo: ahí queda eso? Todo puede ser, porque en los tiempos que corremos se ven cosas verdaderamente extraordinarias en las esferas gubernativas.

Mientras tanto, la ansiedad patriótica es grande y todos se preguntan á dónde iremos á parar con tanto desbarajuste, tanta ineptia y tan poco amor al suelo natal como demuestran los directores de la acaga política placista, incubada en la discordia, nacida en la discordia y mantenida por la discordia.

Desde anteaer se ha empezado á reducir á prisión, diz que por causas políticas, á algunos ciudadanos que no han cometido más crimen, si tal puede calificarse, que el de no militar en las filas del placismo.

Preferible es que la pluma al llegar á nuestras manos, se rompiera en mil pedazos, antes que vernos obligados á comunicarle al público, los abusos que de cierto tiempo á esta parte, se vienen cometiendo con algunos ciudadanos que son víctimas del régimen imperante, solo porque no apoyaron los crímenes de Enero y Marzo del año próximo pasado; tal es la vergüenza que nos causa el recuerdo de los atentados de que hemos sido víctimas los ecuatorianos.

La prisión á que hacemos referencia dimana de orden del señor Intendente General de Policía, según informes particulares que hemos obtenido; pero como esta autoridad no procede mutuo propio, de creer es que esta proviene de lo alto, ó sea de orden superior.

En los tiempos que atravesamos se puede esperar todo, pero el Partido Liberal no debe hacerse solidario de la responsabilidad que pesa sobre los hombres del poder, por los crímenes de lesa Patria y lesa civilización que se han llevado á cabo desde el 11 de Agosto de 1911.

Hasta el momento en que escribimos estas líneas, se encuentran detenidos en la Policía, los siguientes ciudadanos:

Tenientes Coronales:
Gregorio Pazos
Emilio Antepara
J. Onofre Sellán
Bartolomé Vinelli
Juan José Indaburo
Eliás Villacás Navas
Jacinto Sangurima
Juan Darío Calderón

Sargentos Mayores:
Manuel Rubio
Epifanio Yulán
Manuel Emilio Morales
Ceferino Delgado
Pedro Reyes Prieto
Aurelio Jiménez
José Paz León

Capitanes:
Clemente Vaca
Fidel Montoya
Luis Vasquez
Jorge Fuentes Alcívar

Tenientes:
Climaco Cañarte
Luis F. Flor.

Además de los anteriormente nombrados se encuentran detenidos nuestro compañero de labores señor Alberto M. Arizaga, que no tiene mas culpabilidad que la de no figurar en las filas del periodismo palaciego. Suponemos que el probo Sr. Gobernador de la Provincia no tendrá conocimiento de este nuevo atentado, pues de seguro que no hubiese permitido que se pudiese la Carta Funda-

mental de la República que está llamado á respetar y hacer respetar.

La actitud que asuma dicha autoridad ante tales atropellos, comprobará si en verdad el señor Gómez Rendón cumple su palabra empeñada ante sus conciudadanos de ser el salva guarda de las garantías ciudadanas.

A última hora se nos informa, que á las siete de la noche, los señores Arizaga y Comandante Vinelli nos trasladaron del cuartel de Policía á la Intendencia, sin saber con qué objeto.

Memorias del General Dn. Eloy Alfaro

UNA CARTA POLÍTICA (1) (APÉNDICE)

72 Midwood St., Brooklyn, N. Y.,
October 10, de 1903.
Señor don Olmedo Alfaro, París.

Mi querido Olmedo: Me ha sorprendido gratamente su estimada carta de fecha 27 del próximo pasado, que me apresuro á contestar, saludándole cariñosamente en unión de toda mi familia.

Ya sabía, por una carta de mi compe, que una vez terminados sus estudios, y por lo cual le felicito cordialmente, debía usted tomar colocación en algún regimiento de ese país, resolución por la que felicito también á mi compadre, pues usted no debe ir al Ecuador á contaminarse con las miserias de la política de actualidad; usted está joven todavía y tendrá magníficas oportunidades para servir á su patria con pureza y eficacia.

¿Qué me cuenta del Ecuador? me pregunta usted en su carta. Ayl querido Olmedo; lo que podría contarle, si fuera posible hacerlo en una carta, formaría el capítulo más triste de nuestra historia política.

Su ilustre padre combatió toda su vida, sacrificando por la patria una cuantiosa fortuna, la felicidad de su hogar y el porvenir de su honorable familia, hasta llegar á la cima del poder sobre perlo lleno de méritos, para descender en medio de una avalancha de calumnias y de denuestos que le dirigían los reptiles á quienes sacó del lodo de su insignificancia.

Mi papel político al lado de su papá se ha reducido á hacerle las indicaciones que creía más oportunas y siempre bien intencionadas; pero he sido tan fatal que casi nunca fijó su atención en lo que yo le decía.

Fuí de los primeros en hablarle con entera franqueza desde el 5 de Junio, del inmenso daño que le estaba haciendo en la política, y sin dudar, más indicaciones le di como hechas por un Juan Lanas. Te manifesté mi opinión completamente adversa á los nombramientos de, y los acontecimientos ulteriores vinieron á darme la razón, pero, por desgracia, cuando el daño estaba ya hecho y el partido profundamente fraccionado.

El tiempo avanzaba en su carrera y previendo yo que podía ocurrir algún desastre en la designación del sucesor de mi compadre en la Presidencia, le escribí desde New York el 10. de Octubre de 1900, indicándole como un candidato que no levaría tanta tempestad al ponerlo, á nuestro amgo, y echando tal vez mi carta en la canasta, comió la debilidad de acceder á lo que ahincadamente le propusieron.

El resultado de todo esto está contenido en la frase con que usted concluye su carta: "espanta ver el porvenir". Ahora que estoy viendo la política (1) Esta misiva guarda correlación con la anterior del General Alfaro que ya publicamos.

en á miles de leguas, ha crecido de día en día mi horror por ella, hasta hacerme tomar una resolución inquebrantable de no terciar más en esa jerigonza que entre nosotros llaman política.

A mi vez y á la Idea Liberal serviré de otra manera, mientras viva y pueda hacerlo.

Por lo demás, querido Olmedo, mi conciencia política no me acusa participación directa en los principales errores que han llevado al partido liberal casi hasta entregarlo á merced de sus eternos enemigos, pero que sumirán al país no muy tarde, en nuevas charcas de sangre que la derramarán los desafortunados ambiciosos del Poder y de la Hacienda pública.

Termino enviándole mi cordial abrazo y poniéndome siempre á su disposición como su afectísimo amigo y S. S.

FELICISIMO LOPEZ.

Notas de actualidad

La Asociación Americana de Rifle ha invitado á los Tiradores del Ecuador (sic), por intermedio de nuestra Cancillería, para que concurren al Torneo Internacional de Tiro de Rifle que se efectuará en Ohio [Estados Unidos de Norte América], en Setiembre de este año.

El Gobierno ecuatoriano podría enviar á aquel torneo como campeón del ejército ecuatoriano al Capitán Canales, que está becado en Europa, quien en un concurso de tiro que tuvo lugar en Chile, alcanzó el primer premio.

El "Registro Oficial" inserta dos Decretos Ejecutivos relacionados con el ramo de Correos.

La revolución en México

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

México, 1º.—El Coronel Félix Díaz lanzó su candidatura á la presidencia de la República; el actual Ministro de Relaciones Exteriores es uno de los candidatos que goza de más simpatías; el señor de la Barra pertenece al partido conservador.

El General Emilio Zapata reconoció al nuevo gobierno, y ofrece sus servicios para pacificar las provincias del Sur. Capitalistas mexicanos ofrecieron á Huertas dinero para que pueda asegurar la pacificación de toda la República, lo que promete hacerlo en poco tiempo y preparar en seguida á la nación para las elecciones presidenciales.

Los restos del ex-presidente fueron llevados secretamente á San Pedro, Estado de Coahuila; sólo lo supieron unos pocos amigos. Madero nació en ese lugar.

El General de la O domina sobre Chalco y los rebeldes que operaban en esos contornos reconocieron al nuevo gobierno.

El General Huertas, en comunicación á los directores de los distintos partidos políticos, les recomendó trabajar por el bienestar de la patria y tratar con severidad á todos los enemigos de la República.

El Embajador Rabasa saldrá para Washington lo más pronto y solicitará en seguida el reconocimiento del nuevo gobierno.

México, 2.º.—La opinión pública vuelve á fijar su atención hacia el General Porfirio Díaz, habiéndose demostrado esto al publicar los diarios de la tarde del telegrama del General Díaz contestando el telegrama del General Huertas, invitándole para que regrese á México, el pueblo ávido compraba las edi-

En uno de esos decretos se reemplaza la expedición de giros postales interiores, reforma que ojalá pronto se extienda al régimen internacional. El otro fija algunas disposiciones sobre franquicia, rezagos y devoluciones y señala, entre otras cosas, las facultades privativas del Tribunal de Sigilo en los correos.

Desearíamos saber si el nombrado Tribunal viene á ser una especie de Gabinete negro, existente en las monarquías, pues veíamos no siendo que algunas cartas y paquetes de correo nos llegan en extremo registrados....

Mr. Woodrow Wilson ocupará el 4 de Marzo, es decir, mañana, su puesto como vicésimo séptimo Presidente de los Estados Unidos, retirándose de la escena Mr. Taft.

Los napolitanos, gente que es muy supersticiosa, acostumbran jugar á la lotería, durante el presente mes, con los números 19, 35 y 84, que son llamados números de San José.

Al día siguiente del eclipse total de luna, se realizará el 23 de los corrientes, dice un profeta de desgracias, nuevos temblores en el Ecuador.

Según el profesor Canaletti, residente en Siera (Italia) se puede pronosticar perfectamente cuándo va á haber movimientos sísmicos y aun ha instrumentos para prevenir los terremotos.

De paso diremos que el Capitán Cooper que vaticinó algunos temblores para Chile, no es como se cree generalmente, un vulgar charlatán, sino un hombre de ciencia.

ciones de los diarios y comentarios, las noticias manifestando que México solo puede progresar mediante una larga paz.

El diario "El Herald" dice: don Porfirio sabe mejor que nosotros la manera de restablecer la paz, publicando esta noticia en conexión con la orden gubernativa que se restituya donde estaban antes los retratos de este ilustre ex-mandatario y que fueron quitados durante la administración del señor Madero, entre los cambios está la población de Piedras Negras frente á Eagle Pass, la que se llamará otra vez Ciudad Porfirio Díaz.

Se cree entre los políticos que todos estos cambios traerán por consecuencia la estimación de que en años pasados existió por el veterano General y contribuirá eficazmente para que la campaña en favor de su sobrino Coronel Díaz sea tomada con entusiasmo por los pueblos en las próximas elecciones.

Al General Mondragón se le dá el crédito de haber empezado la campaña para que se restituya al General Díaz en su antiguo puesto en el escalafón militar como General de división, de cuya lista fué retirado después de su caída.

La embajada americana ha recibido noticias de que el jefe rebelde General Campos entró á Torreón con sus fuerzas compuestas de 800 hombres junto con las fuerzas federales que se enviaron contra él, temiendo que no reconociera al nuevo gobierno, habiendo fraternizado ambas fuerzas y reconocido de hecho á Huerta; el día siguiente agrega que la población de Torreón es de opinión que todos los demás jefes rebeldes seguirán su ejemplo.

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO,

prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cia.

